

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C₁ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, jueves 21 de Marzo de 1901.

NUMERO 157

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITIOA INTERNACIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 á 1906

DEMOORAOIA Y JUSTIOIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA

DE THOMPSON Y MATTHES

AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores á las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

GRAN OPORTUNIDAD

Durante el mes de marzo, y siempre que sean 5 ó más el número de pasajeros por cada vapor, el precio del pasaje de ida y vuelta á New-Orleans, por la línea de la United Fruit Co. será el de \$ 60.-oro americano, con opción á permanecer dos semanas en dicha ciudad.

JOHN M. KEITH.
 Manager.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital. Por lo que á Cantina se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud y estar siempre colorados?

Pasad á mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oisters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos NACIONALES, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hermanos Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua á la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la Ferretería de Thompson y Matthes.

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agente deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pie una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encarpados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que remitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,
RAFAEL ALPIZAR A.

¿Quién será?

Estamos atravesando una época de crisis en todos sentidos.

Económicamente estamos tronados, y políticamente nos hallamos peor. Con poco más que apuren las cosas ya no nos entenderemos; son dos malos síntomas concomitantes.

Hasta amenazas oímos algunas veces, amenazas que nos parecen vientos precursores de tempestades. Por dicha que la *Tiquicia* es un país delicioso en que las tempestades pasan de lejos ó por lo alto y los *ticos* gente que no se ahoga en poca agua: eso sí aguantadores á prodigio.

Pero vamos al grano: ¿quién es él?

Refiriéndose á *El Tiempo* dice *La Prensa Libre*:

“El señor de *El Tiempo* invoca la augusta mayoría de la Patria, creyendo haber dicho con eso el mundo es mío. Abandone ese platonismo, y sepa y vea, acuérdesese y no olvide que el Partido Constitucional tiene su jefe indiscutible; que ese jefe va siguiendo las huellas al proceso electoral, que tiene una inmensidad de adeptos fijos y precisos que no se entregan al vaivén ni al precio de la feria en los mercados de la opinión, y vendrá día en que ilumine á los suyos el derro-

tero de la victoria. Entonces veremos lo que se está elaborando en silencio, y entonces será el *crugir de dientes* de los empecinados demagogos que surgen á porfía en las desbarajustadas filas.”

Le quedaríamos agradecidos al colega nos sacara de una duda: ¿Quién es el Jefe del Gran Partido Constitucional?

Entre las personas connotadas de ese Partido estaban don Elías Jiménez, don Rafael Iglesias, Doctor Valverde, Licenciado Montero, Licenciado Rodríguez y otros de menor importancia.

No atinamos á quién se refiera el colega, aunque sospechamos que sea al señor Iglesias; pero este señor, como el Licenciado Rodríguez, suponemos que han cometido inconsecuencias tan de tanto bulto con el Constitucionalismo, que de jefes que eran, ahora no pueden ser ni soldados de aquel Partido. Muchos se arrepienten y reniegan de haber sido rodriguistas: error! El rodriguismo era—en aquella época—Alternabilidad en el Poder, Constitución y Democracia, esperanza de mejores días. Después... el rodriguismo ¿acaso no ha significado reelección, ridícula creación de un continuismo, desastres económicos, ruinosas aventuras bélicas que han acarreado espantosa miseria?

Y aún no sabemos la gorda (¡pobrecitos!) que nos anuncia el colega, lo que se está elaborando en silencio por ese que tiene una inmensidad de adeptos *fijos y precisos* que no se entregan al vaivén ni al precio de la feria en los mercados de la política.

No echaremos en saco roto el alerta ahora que estamos tan campantes en los negocios y le agradeceríamos que nos acabara de hacer el favor de aclararnos la duda que tenemos de quién es el Jefe del Constitucionalismo, Partido cuyos principios tienen hoy más fuerza que diez

años atrás, y no nos vengamos engañando con que el Jefe del Civilismo es el Jefe del Gran Partido Constitucional.

COLABORADORES

EN EL BOLETIN Número 59

Siempre atentos á cuanto en punto á enseñanza puede proporcionarnos algún conocimiento que mejore nuestra deficiencia en esta materia, leímos con atención el número 59 del Boletín de las Escuelas Primarias que con idéntico fin pagamos gustosos.

El tercer trabajo de dicho Boletín es una *lección modelo* de castellano, según dice su autor, don Isaías Gamboa, para el primer grado, á cuya lección nos referimos, sobre todo en lo tocante al ejercicio *modelo*.

El trabajo del señor Gamboa contiene al principio varias reglas pedagógicas con que estamos muy de acuerdo; mas no lo estamos del mismo modo en lo que concierne á la lección práctica y vamos á dar las razones.

Al tratar de *la casa del niño*, que por cierto habría sido mejor, para luego llegar á este punto, tratar del aula en que se da la *primera lección de castellano* y por comparaciones deductivas llegar á la *casa del niño*, notamos que después de preguntar si la casa del niño está lejos ó cerca de la escuela, la pregunta siguiente se refiere al nombre del barrio en donde vive el niño, con cuya idea, por completo distinta de la anterior, se desvía y daña la imaginación infantil tan propensa á seguir un rumbo distinto. Aquí notamos además un precepto pedagógico errado, pues siempre es preferible no dirigirse directamente á un niño sino en lo posible á la clase, colocando al final de la pregunta el nombre del niño á quien realmente quiso interrogar el maestro para mantener unánime y activa la atención de todos los niños.

Siguiendo la *lección modelo*, encontramos que el maestro pregunta “¿para qué sirven las puertas?”, á lo cual, según el señor Gamboa, el niño debe contestar: “para entrar”, “para salir”. A Dios gracias que don Isaías nos advierte al pie del trabajo, que no vayamos á creer algunos maestros que el niño debe contestar como él (Gamboa) indica. Pierda cuidado, señor, no lo creeremos, porque aunque ésta sea una *lección modelo*, pocas veces creemos en que debemos tomar como modelo un error pedagógico tan común, como es el de contestar como usted exige que lo hagan los niños, con dos palabras que no forman una “contestación completa” conforme lo exige la pedagogía. Esto, en cuanto al error tan común en la *lección modelo* de don Isaías, de enseñarnos que el niño debe contestar: “para entrar,” “para salir”, “luz”, “claridad”, “rosal”, “rosas”, “ramas”, “hojas”, etc., etc., es decir, con una ó dos palabras á las interrogaciones que el maestro le haga.

En cuanto al valor metodológico de sus preguntas, también anda muy errado el señor Gamboa, como puede verse en las preguntas siguientes: “Cuando no hay luz, se dice que está?” “Entonces las puertas y las ventanas sirven también para que en la casa haya qué?” *Las preguntas no deben comprender el juicio al cual el maestro trata de inducir al niño*, don Isaías. ¿Cómo quiere usted que sigamos en Costa Rica sus lecciones modelos, cuando se apartan de los más comunes y elementales preceptos pedagógicos?—Por dicha que “no son fórmulas obligadas”, sino modelos: que si fuera obligación seguir sus fórmulas volveríamos por lo menos quince años atrás, cuando al contrario, pretendimos dar siempre algún paso adelante. Nosotros tratamos de encariñar al niño con la escuela y aprovechando

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N.º 463
Precios sin competencia. Esmero en las obras.
á 250 varas de la Botica Francesa

do el principio de la naturaleza, procuramos proceder de lo fácil á lo difícil, de lo próximo á lo lejano; haciendo que el niño se exprese con claridad y precisión, atendiendo á que el maestro no es sino el mentor del espíritu infantil.

R.

CORRESPONSALES

Cosas que chocan en UNA PROVINCIA FRONTERIZA

—Que esté de Inspector de Escuelas un sujeto que fué echado de la Sección Normal del Liceo por inútil; en uno de los números de "El Boletín" del año pasado consta que se le retiró la beca; y que á normalistas que hicieron su grado con la nota de muy bueno, que tienen algunos años de práctica y que observan buena conducta, se les borra del cuadro de maestros por influencias de una camarilla corrompida.

—Que el Gobierno se obstine en mandar en la provincia con una camarilla que por sus procedimientos arbitrarios, le hace perder adeptos cada día, pudiendo mandar de San José autoridades honradas que no se dejen sugerir por curanderos ni tinterillos desprestigiados.

—Que un Inspector de Telégrafos exija á los telegrafistas que le muestren todos los telegramas que se despachan y reciben en la oficina para poner al tanto á la famosa camarilla.

—Que el pájaro de bella traza (cacique y jefe de cuadrilla) á fuer de equilibrista notable, anda diciendo ya que Soto no le es anti-pático. ¿Qué tal?

CIRO

Liberia, 5 de marzo de 1901.

HECHOS Y DICHS

Antenoche

como á las once recibió cuatro puñaladas en el estómago el joven don Manuel Antonio Poveda, circulador de periódicos y ex-empleado del Correo. El hecho aconteció en la Pulpería de Montealegre, situada en la Avenida Central Oeste, cerca de la Cárcel. Parece que el heridor se llama Francisco Otárola, panadero. Ignoramos más detalles.

El negro

que se introdujo últimamente

al Taller de ebanistería de don Jorge Morales Bejarano, robó \$ 175-00 de uno de los escritorios que allí había. El ladrón se llama Jorge Jaime Ross, quien no figura hoy en el rol de los muertos por intervención del joven don Enrique Rawson, pues al disparar el señor Morales poniendo bien la puntería al negro, dicho joven Rawson se interpuso desviando el tiro. En este caso, como en muchos de igual especie, dicen que fué notable la ausencia de la policía, y que á última hora, por el ruido de los disparos, llegó un polizonte vestido de paisano. El señor Alcalde 2º sigue al sumaria respectiva.

Están efectuándose

los ensayos de la gran misa que en memoria del célebre compositor José Verdi se verificará el 28 del corriente en la Catedral.

Se embarcará

hoy con rumbo á Nueva Orleans, donde va á hacer sus estudios de comercio, el joven don Roberto Alpizar Young ¡Feliz viaje!

Conste

que no es don Carlos Figuls el autor de la correspondencia de Turrialba que publicamos en nuestro número del 14 del presente mes

Recibimos

los números 16 y 17 de *Pluma y Lápiz*, que traen, como de costumbre, amena lectura y preciosos grabados.

Llamamos

la atención de la policía hacia los escándalos que gentes sin educación cometen en la casa donde efectúan sus reuniones los Protestantes; ayer vimos que habían manchado con alquitrán las ventanas de dicha casa. ¿Es posible que á ese extremo lleguemos, y que sean el blanco de la canalla las personas honradas que se reúnen pacíficamente y sin perjudicar á nadie? ¡Señora Policía!.....

Del 1º al 15

De abril próximo deberán satisfacerse en la Tesorería respectiva los impuestos municipales correspondientes al 2º trimestre del año en curso.

Tomamos

De "El Progreso" la siguiente gacetilla: —"Nos dicen que la Municipalidad cobrará doble impuesto á las casas que están fuera de línea. De esa manera se obligará á los viejos, dueños de caseruchos, tacaños por añadidura, acatar una disposición. A los propietarios pobres el Ayuntamiento

les comprará la faja de terreno y les mandará construir la pared destruída. Muy hermosa nos parece la idea de la Municipalidad."

Para Guayaquil

partió el joven normalista don Miguel Velásquez, digno republicano á quien se le quitó el puesto de profesor que tenía en Liberia por el grave delito de no ser Gobiernista. Le deseamos completa felicidad en su viaje.

Don César Nieto

dice que renuncia el cargo de Director de *La República* porque ha visto palpablemente que se le ha convertido en blanco de ocasión.

Saludamos

á nuestro amigo don Saturnino Cortés que acaba de llegar de Turrialba y que partirá para El Salvador en el mes entrante.

El lunes

último según nos dicen, se llevó tremenda silva cierta *marchita* que fué ejecutada al rededor del Parque Central al finalizar la retreta. Pero señores, ¿no les gusta á ustedes esa música *triumfal*?

Enlace

Don Luis Schenau, el ex-Di-

rector del Liceo de Costa Rica que en el extranjero fué á expresarse mal de nuestro país, contraerá matrimonio en Ginebra (Suiza) con la señorita Marie Brinckmiller.

En Cartago

En el templo de San Francisco se celebró ayer á las 10 a. m. una misa en sufragio del alma de la que fué distinguida matrona doña Dolores Pacheco de Troyo.

Notamos

que en la Avenida 12 se hace á veces peligroso el tránsito debido al poco cuidado que tienen para llevar los novillos al Matadero algunos de los encargados de ello. Ojalá que pronto preste sus servicios el nuevo Rastro para que así estén tranquilos los vecinos de la Avenida 12.

Serenatas.

Incontables son las que hubo en esta capital con motivo del día de San José.

El 25

del corriente habrá sesión extraordinaria de la Junta General de la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia.

En San Ramón

está picando el cólera infantil y la influenza ó *rempujón*.

Daré una gratificación

á la persona que me presente ó dé razón del paradero de una vaca pintada de blanco y negro, cachos cangrejos, uno más corto y próxima á parir, pues desde el nueve del mes próximo pasado en la noche, se desapareció de mi potrero. Santo Domingo de Heredia, 8 de marzo de 1901. ZENON FONSECA.

El Pequeño Jarro Moreno,
GRAN FILTRO
á prueba
de microbios
EL MAS SENCILLO Y
á propósito para usos domésticos



Lo que contiene una gota de agua impura, vista con el microscopio.



Es enteramente nuevo, simple y de efecto maravilloso para extraer las impurezas del agua, clarificándola y purificándola con la mayor perfección.

Es el más barato del día y el de mayor confianza.

VALE SOLAMENTE \$5-00

Para satisfacción del público, damos á continuación copia de certificado expedido por el Instituto Nacional de Higiene:

Examen microscópico de un filtro poroso enviado por The Manufacturers Trust of U. S. A. y de su propiedad. RESULTADO: da dos litros por hora de agua clara, libre de bacterios.—Firmado, EMILIO ECHEVERRIA

De venta en la Ferretería de Thompson y Matthes.

ESTUDIO FOTOGRAFICO CESPEDES, Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos.
Especialidad en retratos al blanco y negro. } Abierto al público de 9 á 10 a. m.
Toda clase de luces y papeles. } y de 11½ á 3 p. m.
Fotografía de noche de 7 á 8 y media p. m

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

¡Guitarristas!

Se vende una magnífica y hermosa guitarra valenciana legítima y muy propia para acompañamiento.

Esta Dirección informará

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.
Apartado de Correo N° 462.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES, porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, La Condal, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso eu las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

MONLOUIS

Si señores, Monlouis, el amable propietario del

RESTAURANT CENTRAL

continúa y continuará siempre, con su reputación bien sentada, siendo el contenido de los estómagos de gusto refinado, pues las chuletas, los frijoles, los *beeftesks*, las papas, todo, todo lo que de exquisito hay en este mundo, no tiene rival en aquel Restaurant que es favorito de la juventud elegante.

Para chuparse los dedos.....acúdase donde MONLOUIS.

EL
Aguila



DE
ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesas de dominó, donde se reúne todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión ser á un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capitla

Máximo Chaves,
Secretario de la Junta.



"KOSMIN"

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros yabarrotes.

Francisco de la Paz C.

Agrimensor Público y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7° N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Juan Rafael Viquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas

FAUSTINO **MONTES DE OCA R.**

AGRIMENSOR

SAN JOSE, COSTA RICA
Avenida Central Este, Número 464.